

FINANCIERAS

Gracias a la amabilidad de nuestro querido amigo D. Francisco Castaño, Presidente de la Asociación de Profesores y peritos mercantiles y Profesor de la Escuela Superior de Comercio de esta ciudad, empezaremos, desde el 1.º de Febrero, la publicación de una sección especial dedicada a divulgar los conocimientos económico-financieros recogiendo cuantas manifestaciones comerciales, bursátiles, y económicas se presenten.

Creemos que nuestros lectores apreciarán esta mejora. Por nuestra parte, agradecemos de antemano la generosa colaboración de nuestro amigo, Sr. Castaño.

Ramón Lull y la Cruz

Es sabido que la conversión de R. Lull fué debida a las repetidas apariciones que recibió de Cristo crucificado, en el momento de escribir una canción amorosa a cierta mujer, que perdidamente amaba. Por esto el Crucificado, ¡primicias de su casto amor, arrancó siempre de su mente inspirada los más armoniosos acentos, que salieron jamás de pluma humana.

Véase como se expresa acerca de este argumento:

Bendito Rey de la Gloria! El más noble y mejor vegetal, que jamás existió, fué el Arbol de la santa Cruz, en que fuiste martirizado, porque antes había sido cubierto de verdor, de hojas, de flores y de frutos dulces y sabrosos; y después (cuando te recibió a Ti) fué cubierto y vestido de tu Deidad y de tu Humanidad y todo rociado con tu preciosa sangre y con tus lágrimas de vida.

Por la gran nobleza del Arbol de que fué hecha tu Cruz, son ennoblecidos, oh Señor, todos los otros árboles, de los cuales se hacen las cruces, que representan la figura de tu santa preciosa Cruz.

Por lo que benditos sean, oh Señor, todos los árboles, que nos representan aquel Arbol; y benditos todos los hombres que ante las cruces oran y lloran y Te alaban y bendicen.

Oh Señor misericordioso! Seas alabado y glorificado, Tu, que te acordaste de los pecadores; porque del mismo modo que cargaste el árbol de fruto, para que de él se alimente el cuerpo del hombre, así persiste en el Arbol de la santa Cruz tu Cuerpo para que sea salvación y gloria de nuestras almas (L. Contemplationis T. IX, 74, II).

Cual árbol, que está cargado abundantemente de hermosos y sabrosos frutos; fué la Cruz, de la que pendía tu bendito Cuerpo, para redimir a los hombres, toda llena de muy hermosos y nobles frutos; porque fué toda llena y cargada de amor, misericordia, piedad, justicia, gracia, humildad y paciencia. (ib. 132.)

Así como el hombre, que está cansado y sudado a causa de los rayos del sol, se da prisa, cuanto puede, para llegar a la sombra de algún árbol, así yo, Señor, que siento hervir en mí las pasiones voyme de prisa a la sombra de la santa Cruz, que está toda llena de hojas, flores y frutos, de tallos y ramas de la Misericordia. (ib. 204, II).

Piadoso Señor! Así como quisiste que las aves revoloteen y se alegren cantando por entre las ramas de los árboles; así quisiste también que los hombres se alegren cantando ante la imagen del Arbol de la Cruz, en la que derramaste abundantes lágrimas por nosotros pecadores.

Pacientísimo Señor; así como las aves se congregan y van más de prisa a un árbol, cuanto más lleno esté de hojas, flores y ramos, y hacia él cada uno de ellos dirige más velozmente sus alas y sus cantos; así deberían los hombres acercarse a la santa Cruz, más que a cualquier otro árbol, y junto a ella deberían llorar, tanto más cuanto que la ven teñida en sangre y lágrimas (ib. 74.)

Amoroso Señor, lleno de Gracia! Es imponderable la ingratitude del hombre; porque vemos que la asna, que es una bestia, corre a ponerse junto a su pollino, cuando ve que se expuso en un lugar peligroso, y nosotros, que somos hombres te vimos enclavado en la Cruz para redimirnos, ¡y no veo a nadie, que para predicar tus alabanzas quiera subir a la cruz y morir.

Oh Rey de la Gloria y asiento de la suprema Sabiduría! Así como por el movimiento de la muela se tritura el trigo y sale convertido en diminuta harina, así, siempre que se ofresca a mis ojos la

figura de la Cruz, deberían salir de mis ojos diminutas abundantes lágrimas.

Y así como el molino, Señor, tritura el trigo dando vueltas alrededor; ruegote hagás, ue mi mente y mi memoria revuelvan tu Nobleza y tu Pasión a fin de que arrojen llanto mis ojos, y mi boca suspiros. (Ib. 132, II)

Glorioso Señor! Vemos que el cazador atrae las aves con otras aves semejantes; esto nos indica que la santa Cruz nos representa tu humanidad sacratísima, para que corramos a recibir mártirio por tu amor; puesto que tu lo recibiste por nuestro amor. Y sin embargo no veo ningún hombre que a sabiendas vaya a morir por tu amor (Ib. 243, II)

Cuando el halcón está bien educado y el hombre le enseña el manjar, al momento viene a su mano, esto nos puede servir de ejemplo, Señor, para que anhelemos el mártirio por tu amor, siempre que la figura de la Cruz presente a nuestros ojos tu terrible Pasión y tu angustiosa Muerte.

A Ti, Señor Dios, sea dada gloria, alabanza y bendición para siempre, que pones ante nuestros ojos corporales la figura de la santa Cruz, cada vez que vemos volar las aves por el aire.

Tu siervo, Señor, y el hijo vil de mujer, te pide gracia y suplica, a fin de que, cada vez que las aves representan a sus ojos corporales la figura de la Cruz se acuerde de los terribles dolores, que padeciste en la Cruz; y esto te suplica para morir por tu amor, y para que en el día de la resurrección se levante bienaventurado de su sepulcro (Ib. 144.)

Señor Jesucristo! Vemos y entendemos que los cristianos no perciben sensible y directamente tu Humanidad en la figura, que de la misma ponen en la cruz, sino que de la figura sensible que ven pasan (como del signo se pasa a la cosa significada) a tu gloriosa Humanidad, la cual, entienden muy bien, no es alguna figura sensible pintada en la cruz o esculpida en alguna materia inanimada.

Glorioso Señor! Los cristianos hacen con el cuerpo, esteriormente, reverencia a la Cruz, que representa al alma los dolores, tormentos, oprobios y la muerte, que sufrió tu gloriosa Humanidad, para salvarnos a nosotros pecadores: por lo que la reverencia, que hace el hombre sensiblemente a la Cruz, se hace por la significación que da la Cruz al entendimiento, porque en tanto la Cruz es digna de externa reverencia en cuanto significativamente representa al hombre tu penosa Pasión y Muerte.

Verdadero Señor! Así como los Judíos y Sarracenos se arrodillan y levantan sus manos y sus ojos al cielo para hacer reverencia a tu Deidad; así los Cristianos hacen reverencia y tributan honor a la Cruz, para honrar tu Deidad y Humanidad; y así como los Judíos y Sarracenos, al hacer reverencia al cielo que es una cosa sensible é inanimada, no tienen conciencia de pecado, porque saben que el cielo no es Dios, así también los Cristianos pueden hacer reverencia a la Cruz y no tener conciencia de pecados, porque no creen que la Cruz sea Dios. (L. Contemplationis T. X, 106.)—R. Lull.

Por la compilación y traducción J. BORRÁS PERO.

EL TUNEL DEL SIMPLON

Una obra magna

Detalles de su construcción
La obra del túnel del Simplón, es tan gran motivo de orgullo para los esforzados paladines de la civilización moderna y del progreso humano, cuya última victoria representa con vigorosa brillantez, que, me parece, tiene un interés muy especial una ligera reseña de la forma como se ha llevado a cabo esa difícil y maravillosa empresa.

Entre todas las obras ciclópeas de su género, el honor de cuya iniciación corresponde a Francia, por la perforación del Mont Cenis, la del túnel del Simplón ocupa el primer lugar por la enorme magnitud de sus proporciones. En efecto, la galería del San Gotardo mide 14.981 metros de extensión, la del Mont Cenis 12.489, la del Arlberg 10.240, la del Albulá 5365 y la del Simplón 19.730.

Del lado de Suiza este túnel comienza a no lejos de Briga, en el Vallese, a 635 metros de altura sobre el nivel del mar, y termina en Italia, a inmediaciones de Isella, a 634 metros de altura. La entrada está señalada en ambos lados por un vasto pórtico de piedra tallada, cuya falta absoluta de elegancia hace desear que se encargue cuanto antes de ornamentarla profusamente, de disimularla más bien, la flora multicolor de los Alpes.

Junto a estos pórticos se alzan las construcciones provisionales de la empresa perforadora; eran principalmente locales espaciosos que resguardaban

las maquinarias de compresión de agua y de aire, necesarias para la obra. El agua, tomada del Ródano, atravesaba una serie de diques antes de llegar a las bombas; en ellos se enfriaba y depositaba el lodo gris de que está cargada, que habría constituido un serio peligro para los trabajos a causa de su acción corrosiva sobre el acero de las herramientas. Junto a esos locales había un taller en el que se reparaban diariamente las 1300 barrenas que se empleaban en la obra.

Primitivamente la construcción de los grandes túneles alpinos se hacía abriendo en la montaña una galería en la que se instalaban dos vías; la del Simplón se ha hecho, según el nuevo sistema Lemmel, mediante dos galerías paralelas con una sola vía, de 5 1/2 metros de alto por 5 de ancho. Estas dos galerías, situadas a 17 metros de distancia una de otra, están ligadas entre sí por galerías transversales, y se ensanchan en la mitad del trayecto para dar lugar a una estación central, que facilita considerablemente el tráfico.

A partir de ambos extremos el nivel de la doble galería va subiendo gradualmente hasta llegar en la frontera italiana a sólo 2100 metros de la cota que va del Furggenbanhorn al Waserhorn.

Un sencillo parangón dará una idea cabal de las enormes proporciones de la obra que la empresa perforadora del Simplón tenía que realizar. Figúrese el lector dos estrechos y larguísimo tubos apareados, de seis milímetros de diámetro cada uno y veinte metros de largo, enterrados bajo un montículo de tierra de poco más de dos metros de altura (2.10) en su parte culminante; y con esto tendrá una idea, en miniatura, de las dimensiones del Simplón y de la infima importancia de esa doble galería con respecto a la montaña que la cubre.

Tres eran los problemas que los ingenieros tenían que resolver antes de dar principio a los trabajos de perforación de un túnel de semejante magnitud, cuál era el método más rápido para llevar a cabo la perforación de la doble galería; cómo dar ventilación al fondo del túnel; cómo neutralizar la elevación gradual de la temperatura a medida que los obreros fueran internándose en el corazón de la montaña.

Estos problemas fueron resueltos de la siguiente manera:

Se consiguió acelerar la rapidez de los trabajos de perforación, hasta el punto de duplicarla con relación a la del túnel de San Gotardo, apelando a la máquina perforadora hidráulica de sistema Brandt. Se hicieron a un lado las barrenas con punta de diamante y se las reemplazó por otras con tres dientes de acero bien templado y mangos cóncavos del mismo material, de siete milímetros de diámetro. Estas barrenas giraban sobre sus puntas a razón de cuatro a ocho revoluciones por segundo, y se apoyaban contra la roca con una fuerza de 10.000 a 12.000 kilogramos, mediante una máquina que trabajaba con una presión de 80 a 120 atmósferas. Con esas barrenas se abrían las cavidades destinadas a recibir las cargas de dinamita que proporcionarían los desmoronamientos, y se calcula en 1.600.000 el número total de explosiones de este género que han sido necesarias para la apertura del Simplón. Gracias a este procedimiento, la perforación de la montaña iba haciéndose a razón de cuatro a nueve metros lineales, según las condiciones de la roca, en una galería que no tenía en un principio más, que 2 metros y medio de altura por 2 y medio a 3 y medio de ancho.

El problema de la ventilación se resolvió de una manera más sencilla todavía: lanzando dentro de las galerías aire comprimido, bajo una presión reducida de 270 milímetros, que entra en ellas a razón de 20 metros cúbicos por segundo.

El tercer problema era el más difícil de resolver, por cuanto, en algunos momentos, a la temperatura natural en el corazón de la montaña que era de 49 grados, llegaba a agregarse el calor desarrollado por los manantiales de agua caliente a 50 grados, que surgían continuamente en el curso de los trabajos. Sin embargo se le dió solución también, y de una manera bastante original, por un estrecho conducto se hacía penetrar en las galerías, hasta el lugar de los trabajos por medio de bombas que le daban una presión de cuarenta atmósferas, una columna de agua fría de 80 litros por segundo; y una presión adicional de 10 a 15 atmósferas convertía este caudal de agua en una especie de telón finísimo y continuo, que refrescaba el aire que lo atravesaba.

Esos manantiales llegaron a representar, por su número extraordinario, una dificultad especial; aparecieron 142 en la parte norte del túnel, y 86 en la sur. Por suerte, muchos de ellos se agotaban en breve, convirtiéndose en simples filtraciones de agua.

El trabajo en las galerías era sucio: tres turnos de operarios se sucedían sin interrupción, día y noche, a razón de ocho horas de trabajo, cada uno, de seis a dos, de dos a diez, y de diez a seis. Un tren arrastrado por una locomotora de vapor, en combinación con otro de menores dimensiones, movido por una máquina de aire comprimido, hacía el transporte de los obreros entre la boca del túnel y el lugar de los trabajos.

La empresa encargada de los trabajos de perforación había contratado esta obra por la suma de 703.000.000 francos, obligándose a terminarlos en el plazo de cinco años, a partir del mes de agosto de 1898, fecha en que se dió principio a la ciclópea tarea. Pero el formidable obstáculo que representaban los continuos manantiales de agua caliente prolongaron considerablemente ese término. La invasión del

agua en la parte norte del túnel llegó a ser tan enorme que hubo que construir sólidos portones de hierro a 247 metros del punto a donde había llegado la perforación, a 10.376 metros de Briga, para impedir que las galerías se inundaran por completo. Y, en consecuencia, fué menester renunciar a toda tentativa de continuación de los trabajos por esa parte. Ante esta dificultad, enteramente imprevista y de la que no podía hacerse responsable a la empresa, se concedió a ésta una prórroga hasta el 30 de mayo del año próximo pasado.

Peró esa dificultad no era la única que iba a poner a prueba las fuerzas de la empresa. En la parte italiana del túnel los trabajos pudieron avanzar a razón de seis a siete metros diarios hacia el mes de agosto de 1904; pero, a mediados de ese mes, los obreros se encontraron frente a una roca compacta como ninguna otra, que hizo en extremo lentos y penosos los trabajos de perforación; y, salvado ese obstáculo, veinte días después tropezaron con un poderoso manantial de agua caliente a 46 grados, que empezó a inundar la galería a razón de 100 litros por segundo.

Es fácil formarse una idea del desaliento que abatió entonces todos los ánimos, ante la imposibilidad de continuar los trabajos tanto por un lado como por el otro, sobre todo cuando se consideraba que sólo faltaban 246 metros lineales para completar la obra de perforación. Vencida al fin esta nueva dificultad, gracias a supremos esfuerzos, se renovaron los trabajos, y el 23 de febrero de 1905 sólo faltaban siete metros que perforar. Apareció entonces otro manantial de agua caliente, que volvió a atrasar los trabajos, y en la noche del día siguiente, a raíz de la explosión del último barreno, apareció otro más, de agua a 41 grados, que inundó la galería hasta una altura de ochenta centímetros sobre el nivel del piso.

Cuando, haciéndose volar luego el diafragma que esperaba las dos líneas de galerías, éstas se pusieron en comunicación formando una sola hilera doble, y se produjo así el acontecimiento tan largo y ardentemente esperado, el calor llegó a hacerse tan insostenible que hubo que suspender los trabajos y evacuar el túnel hasta tanto que el aire volviera a refrescarse.

En aquellos momentos de emoción profunda, esta orden marcó el principio de una grave y desastrosa confusión. La montaña vencida quería vengarse, reclamaba sus víctimas... A pesar de los esfuerzos de Sulzer Ziegler, director de los trabajos, para que renaciara la calma en los ánimos excitados, a fin de que aquel numeroso rebaño humano pudiera realizar sin tropiezo su retirada, hubo que lamentar una doble desgracia. Los ingenieros Grossi y Bianchi perecieron asfixiados por las emanaciones de gas ácido carbónico que se desprendían de las entrañas del monstruo, bandedo como por una formidable estocada...

Así es como ha coronado la fuerza brutal é inconsciente de la naturaleza la última fase de un esfuerzo sublime de la energía física y de la capacidad mental del hombre.

ELENA VECCHI.

DE COLABORACIÓN

Interview vulgaris

He querido conocer la opinión de un ciudadano solidario sobre la descomunal batalla que se libra entre *derechistas* ó *izquierdistas* para decidir si el sufragio corporativo es ó no enemigo del sufragio universal.

Ese ciudadano solidario vive en cualquier piso de no importa que número de cualquiera calle de Barcelona. No es alto ni bajo, ni joven ni viejo, ni pobre ni rico, ni moreno ni rubio y, casi me atrevo a decir que ni casado ni soltero. Podría creerse que es un ser abstracto como el *homo economicus* de Ricardo ó el ciudadano del Código de Napoleón. Sin embargo, ese hombre es de carne y hueso y existe en todo Barcelona y en todo Cataluña, con un pensamiento, unas aspiraciones, unos sentimientos, un criterio y unos propósitos bien concretos.

Me metí en su casa no sé por donde y empecé a hablarle sin previa presentación y sin las frases convencionales obligadas de saludo y cortesía.

—Es *V. corporativo* ó *universalista*?, le pregunté.

—Yo soy sencillamente solidario, me contestó.

Hubo una larga pausa. En realidad, la respuesta, por lo sintética, ponía fin a la conversación. En las palabras: «soy sencillamente solidario» había un conjunto de ideas y de afirmaciones que ponían término a mis derechos y cerraban el camino a mi inquisitiva curiosidad.

Sin embargo me entraron entonces deseos vehementes de oír al ciudadano solidario; de conocer más detalladamente el estado de su alma ante el conflicto suscitado por la discrepancia en materia de sufragio entre la derecha y la izquierda de la Solidaridad. Y le pregunté:

—Peró si *V.* se viera obligado a decidir la cuestión ¿cómo la resolvería?

Comprendiendo que esta pregunta no hacía la menor mella en su ánimo, añadí:

—Porque al fin y al cabo la cuestión está planteada dentro de la Solidaridad. Unos creen que la organización corporativa del sufragio es casi un dogma del catalanismo; mientras otros han declarado que para ellos era cosa tan esencial, la intangibilidad del sufragio universal que combatirían a sangre y fuego el proyecto de Maura si éste no cedía en lo de la intervención corporativa en los ayuntamientos. Y *V.* no tiene más remedio, como miembro de la Solidaridad, que decidirse en favor de uno de esos dos criterios. ¿Por cuál opta *V.*?

—Pues yo opto por la autonomía administrativa de Cataluña. Yo voté los candidatos de la solidaridad sin distinciones de matices haciendo el sacrificio de alguno de mis ideales y de mis antipatías, porque entendí que votaba en aquel momento, no a favor de la República ni de la Monarquía, no en pro de la Religión ni del Racionalismo, no por el sufragio universal ni por el corporativo, sino única y exclusivamente por Cataluña, por la autonomía administrativa de Cataluña, que considero indispensable para que pueda fomentar la riqueza de todas sus comarcas y desarrollar la enseñanza, para formar buenos ciudadanos, buenos obreros, buenos agricultores, buenos industriales, buenos comerciantes, buenos padres de familia, buenos catalanes. Si yo hubiese creído que votaba cosa distinta, habría excluido de la candidatura tres ó cuatro nombres que me causaban repugnancia a causa de corresponder a personas que profesan ideales de orden político y de orden moral que detesto. Pero se me pidió el sacrificio de esa repugnancia y lo hice sin titubear por el amor intenso que profeso a Cataluña y por la convicción de que, en los actuales momentos, sin abdicar de los principios y de los ideales que se tengan en otros ordenes, lo que más importa es recaudar para las regiones una administración autónoma.

Yo puedo asegurarle que al poner mi voto en manos del presidente de mesa de mi sección pensaba en el proyecto de Administración local y que si yo hubiera sospechado que en el momento de ir a discutirse este proyecto los diputados solidarios habían de dividirse por si se había de aceptar ó no el voto corporativo, exponiéndose a malograr el éxito de la gloriosa campaña hubiera dejado de votar ó no lo habría hecho en la forma en que, por disciplina, lo hice. Esto es cuanto puedo decirle, y no me pregunte más porque no le contestaré.

No quise insistir, porque comprendí que la resolución era definitiva é inquebrantable.

B. AMENGUAL

Paradojas concejiles

Los ediles de nuestra admirable Corporación Municipal son personas muy raras. Los espíritus amantes de los estudios *ético-psicológicos* de la humanidad, encontrarían en cada uno de ellos un excelente ejemplar para practicar profundas y dilatadas observaciones en la persona de un *pequeño político* en acción.

Los vientos de la discusión hay días que soplan fuertemente por la Casa de la Villa, y entonces los nervios de los que más estiman la paz y el orden se exaltan, se agitan las pasiones, se cruzan frases gruesas y tras de todo eso sigue un decaimiento de ánimo asombroso, una gran debilidad en las razones y argumentos y, por último, una total reconciliación entre los beligerantes.

Después de emprender mejoras por todos sentidos, afanes de trabajar para dar solución a proyectos que desde hace muchos años permanecen cargados de resignación y hastío, durmiendo en el estante del armario del Negociado correspondiente, proposiciones de mejoras que hacen concebir risueñas esperanzas en el que las escucha, brotan a veces de los cacumenes concejiles; pero esos deseos, esos afanes, esas proposiciones mueren poco después de haber nacido, dejando tan sólo el rastro de desencanto y desilusión que deja en el ánimo del que lo contempla todo lo que, después de haber despertado risueños augurios, se marcha sin dejar la más tenue huella de su paso.

Asuntos de vital interés son aprobados casi siempre sin la más pequeña deliberación; asuntos insignificantes son los que promueven reñidas polémicas que duran hasta que la casualidad depara una nueva *tontería* capaz de inmortalizar al regidor, que determine juguetear, parlamentariamente hablando, con ella.

Cualquiera de los que, supongo yo, a falta de otra cosa, se preocupan de la manera como pasan el tiempo nuestros regidores, forzosamente tienen que saber que hay un asunto, el de las aguas, que cada año en verano provoca discusiones y promueve la mar de entrevistas y cabildos para después abandonarlo hasta el próximo venidero; otro, que es la construcción de una nueva plaza-mercado, que data del año en que mataron a Prim; que la instalación de un kiosco produjo un fin de discusiones, y que si ó no debía derribarse una Puerta, ha agotado las energías de políticos y escritores y ha amenazado con acabar con la paciencia del sufrido pueblo.

Momentos antes de empezar a escribir la presente crónica acabo de ojear un folleto de *Notas y Acuerdos Municipales desde 1851 a 1907* que el Ayuntamiento ha repartido, y a fe mía que estoy satisfecho de ello, porque su lectura ha robustecido la opinión que tengo formada de lo que es capaz de dar de sí nuestro admirable Ayuntamiento.

Lée, lector benévolo, este folleto y te convencerás de lo que te digo; léelo, que no te pesará, pues encontrarás en el datos de elevado sabor paradójico concejil.

P. G.

DE LA MAÑANA

Punto final

«La Última Hora», periódico *católico no socialista*, insiste en querer discutir sobre sí nuestro director tiene ó no alquilada su cabeza a alguien, por ejemplo a la Junta de Administración de la GACETA DE MALLORCA.

Si el colega se propusiese algo más que molestar, si le guiasen fines de sincera investigación de la verdad, bien vería que la independencia de nuestro director ha sido, y será completa en cuestiones doctrinales respecto de la Junta de Administración; pues el director de un periódico católico, como es la GACETA, es decir en relación de dependencia de la Autoridad Eclesiástica, no tiene más que a ésta que pueda señalarle rumbos en doctrinas, aun referentes a *cuestiones sociales* que, según León XIII son de la competencia de la Iglesia, debiendo ésta intervenir en los problemas de aquella naturaleza.

Nuestro director, al venir de América para ponerse al frente de la GACETA, lo hizo obediendo a indicaciones que para él eran órdenes, y a éstas órdenes está, órdenes que no son de empresarios; ni de administradores; así que continuará ó cesará en la dirección independientemente del criterio de éstos ó aquellos señores, a quienes es difícil reconocerles autoridad sobre orientaciones doctrinales.

Sobre si la GACETA es *socialista*, creemos que a *La Última Hora* le costaría mucho demostrarlo. El hecho es que nuestro director en todas sus campañas de acción social tuvo siempre frente a sí lo mismo al *socialismo* que al *capitalismo*. Mucho ha escrito en publicaciones que dependen directamente de la Autoridad Eclesiástica

ca y expresamente editadas para el clero, y jamás ha recibido censura alguna como afín siquiera al socialismo.

Es ésta nuestra última rectificación; el fin de la GACETA no es polemizar; éste sería un fin puramente negativo y su misión es desarrollar una acción positiva, práctica; de resonancia social en todo el pueblo, hasta conseguir en lo posible ver informado el orden social por las ideas cristianas, por el espíritu del Evangelio, cuyo único fiel custodio es la Iglesia Católica.

Amigos, nosotros no os diremos: *sonríamnos*, sino: trabajemos, dignifiquemos al pueblo; cuando éste esté dignificado, será cristiano, será católico.

Del mar

Aviso a los navegantes

Puerto de Hamburgo.—Número 637.—Según noticias del gobierno alemán, se instaló un reloj magnético en el muelle Rehier, en Kuhlter; se encuentra en una casa especial, cerca de la Central Eléctrica, en 53° 31' 45" N. y 47° 10' 47" (10° 58' 27" E. de Gw).

Dicho reloj está unido eléctricamente con el reloj normal del Observatorio, y señala la hora de la Europa Central dentro del segundo de aproximación.

Se estableció también una señal horaria luminosa en la torre de la Central Eléctrica en el puerto Kaiser Wilhelm. Consiste en una linterna de tres caras, situada sobre una estructura de hierro.

En cada cara de la linterna se encienden ocho lámparas eléctricas, colocadas tan cerca una de otra, que aparecen como una linterna luminosa horizontal; para distinguirla de las demás luces se en-

ciende una lámpara aislada en cada arista de la linterna.

La señal luminosa se enciende y apaga automáticamente cuatro veces al día, por el reloj normal, a las siguientes horas de la Europa Central:

De encenderse: 5 horas 55 minutos 0 segundos de la mañana y la tarde.

De apagarse: 11 horas 55 minutos 0 segundos de la mañana y noche.

De apagarse: 6 horas 0 minutos 0 segundos de la mañana y tarde.

De apagarse: 12 horas 0 minutos 0 segundos de la mañana y tarde.

En caso de no poder funcionar la señal luminosa horaria, seizará una bola roja en el asta de bandera situada encima de la linterna.

Situación de la torre de la Central Eléctrica: 57° 31' 46" N. y 17° 10' 43" E. (10° 58' 23" W. de Gw).

Movimiento del puerto

Esta mañana ha llegado a este puerto procedente el vapor correo *Isleño*, procedente de Ibiza y Alicante.

También ha venido hoy por la mañana procedente de Argel, el vapor *Miramar*, el cual ha sido portador de la balija, pasaje y variada carga.

Dicho buque el lunes por la tarde se hará de nuevo a la mar con destino a Barcelona.

El vapor correo *Bellver* llegará mañana procedente de Barcelona.

Este medio día saldrá el vapor el vapor correo *Isleño*, dirigiéndose a Marsella.

Mañana llegará procedente de Barcelona el vapor correo *Cataluña*, el cual por la noche seguirá su viaje para Ibiza.

Nota Comercial

He aquí los precios que han regido hoy en el mercado de esta capital:

- Almendrón nuevo, 88'00 a 00'00 los 42 Kl.
Avena blanca del país, 7'50 los 70 kilos.
Id forastera, hl. 8'50 a 9'00 id. negra 10'50 a 00'00.
Cebada, hl. 13'00 a 00'00.
Habas blancas viejas 18'25 a 00'00 id. id. negras viejas 17'00 a 00'00 id. id. negras nuevas 16'50 a 00'00.
Trigo 17'50 a 00'00 los 70 litros.
Candeal, 18'50 a 00'00 id.
Maíz pequeño 23'00 a 00 los 100 kilogramos.
id. grueso 23'00 los 100 litros.
Arroz amonquill 28'50 a 35'00 el saco de 80 kilos.

Buques de guerra

Ha llegado a Barcelona el crucero de guerra alemán *Freya*, procedente de Alejandría, Beyruth, Messina y Malta.

El crucero *Freya*, que se utiliza como escuela de guardias marinas, fué botado al agua en 1897. Su casco es de acero y mide 100 metros de eslora, 17 de manga y 6'50 de puntal, desplazando 5.650 toneladas. La fuerza de sus máquinas es de 12.800 caballos indicados, desarrollando una marcha de 18 millas por hora.

Monta dos cañones de 24 centímetros, seis de 15, catorce de 88 milímetros, todos de tiro rápido, y cuatro ametralladoras, hallándose dotado de tres tubos de lanzatorpedos.

El buque está pintado de blanco y presenta hermoso aspecto. Tiene tres chimeneas y su arboladura consiste en dos palos. Está provisto de tres hélices.

Su dotación consta de 524 tripulantes, entre ellos 26 oficiales, 48 guardias marinas y 147 jóvenes aprendices navales. La manda el capitán de navío von Holleben.

El *Freya* permanecerá en aquel puerto hasta el 2 de febrero próximo, dirigiéndose luego a Mahón y Argel.

El cañonero «Nueva España»

Aún no ha regresado a este puerto el cañonero-estacionario *Nueva España*.

Tabaco de contrabando

En aguas de Alcudia ha sido apresado un falucho que conducía 30 bultos de tabaco de contrabando, los cuales han ingresado en el depósito en Palma de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Verificaron la aprehensión marineros de la Tabacalera. Por agentes de la misma Compañía, han sido apresados también, en *Son Sunyeret*, seis bultos habiendo ingresado en el mencionado depósito.

El centenario de Jaime I

Leemos en un periódico de Barcelona:

En la reunión que celebrará mañana la Junta de Museos y Bellas Artes, se tratará de la propuesta de la Comisión de las fiestas del centenario del rey D. Jaime I, relativa a que se instale en una de las salas del Palacio de Bellas Artes, una exposición de objetos del siglo XIII y los elementos

necesarios para el estudio de la Iconografía catalana.

Vida obrera

Nuevas Juntas La Junta directiva de la «Sociedad Corporativa», de Manacor, ha quedado constituida en la siguiente forma.

Presidente, Esteban Febrer Nadal; vicepresidente, Guillermo Parera Puigros; secretario, Luis Guinart Llull; contador, Jaime Mateo Girar; tesorero, Juan Ramis Mayol; y vocales, Mateo Soler Salas, Matías Sagraera Fullana y Antonio Ferrer Quetglas.

La Junta general de la «Agrupación socialista» de Manacor ha elegido la directiva en esta forma:

Presidente, Bartolomé Mas; vicepresidente, Juan Blauquer; secretario, P. J. Fullana Juliá, vicepresidente, Antonio Llull Durán; tesorero, Juan Rosselló Miguel; contador, Onofre Adrover; y vocales, Lorenzo Mas Llodrà, Bernardo Riera, Antonio Busquest y Guillermo Truyols.

El «Desarrollo del Arte» Esta sociedad celebrará Junta general mañana, domingo, a las once de la mañana, para la aprobación de cuentas y repartir los nuevos reglamentos.

Noticias militares

Destinos.—Han sido destinados a prestar sus servicios en la comandancia de carabineros de Mallorca el comandante D. Pascual Pardo, los primeros tenientes D. Ricardo García Ruiz y D. Antonio Fera y el segundo teniente D. Valentín Martínez Taboada.

Han sido destinados a esta Comandancia de carabineros, los sargentos don Lino Vega y don Manuel Benito este último de la sección de caballería.

Igualmente han sido destinados a esta Comandancia para la sección montada que ha de crearse, el cabo don Gerardo Martínez y los carabineros Félix Carreto, Juan Arenillas, Nazario Corrales, Francisco Sánchez, Domingo Galende, Manuel Ruiz, Santos Cubillo, Antonio Hidalgo, Pedro Montaner, Domingo García, Julián Sánchez, Víctorio Ampudia, José Fraga y José Pose.

Pase.—Se ha concedido el pase a dicha sección a los carabineros de Infantería, Matías Enfedaque y Jaime Nuñez.

Desestimada.—Ha sido desestimada la instancia promovida por María Moya Cañellas, madre del soldado que fué del ejército de Cuba Gabriel Cañellas en solicitud de pensión por haber fallecido en aquella isla.

Fiesta en Manacor

He aquí el programa de la fiesta que se celebrará en el Oratorio de las Siervas de la Santa Familia, de Manacor:

Hoy, sábado, por la noche, completas cantadas por las Religiosas y Congregantes.

Mañana, domingo, a las ocho de la mañana, se celebrará una misa, durante la cual se hará un devoto ejercicio y la Comunión. A las diez, oficio con sermón, que predicará D. Antonio Llulleras, Pbro. Por la tarde, cantadas completas por las Religiosas y Congregantes, se terminará el triduo, predicando D. Salvador Oliver Pbro., y acto seguido *De-Deum*.

Como conclusión de fiesta se verificará la adoración de la Sagrada Familia.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA Santos Policarpo obispo y mártir y Margarita de Hungría.

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en S. Jerónimo dedicadas a Santa Paula: Exposición a las seis, misas rezadas cada media hora, a las 10 Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Guillermo Vives, S. J.; por la tarde, a las seis y media Rosario, Triduo solemne, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Mis Cuarenta Horas

Empiezan en San Felipe Neri en obsequio de San Francisco de Sales y los Btos. Juan Juvenal Ancina; Sebastián Valfré y Antonio Grassi: Exposición a las seis, a las siete y media misa de Comunión general, a las diez Tercia y Misa mayor, cantándose la Pontifical del Mtro. Perosi, y sermón por el M. I. Sr. D. Buenaventura Barceló, canónico Arcipreste y hermano del Oratorio Parvo; por la tarde, a las cuatro y media, Vísperas solemnes, al noche Rosario, primer día de Triduo, siendo el orador don Salvador Rigo, Pbro. y hermano del Oratorio Parvo, y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover, canónico Magister.

En Santa Eulalia, al anochecer, después de rezada una parte del Rosario, empezará otra novena dedicada a San Blas.

En San Miguel, fiesta en honor de Nuestra Señora de Lourdes: A las diez Tercia y Misa mayor solemne, cantándose la de Angelis, y sermón por D. Antonio Truyols, profesor del Seminario; por la tarde, después de los actos de coro, conclusión de la novena, con música.

En San Francisco, tendrá lugar la fiesta que anualmente dedica a la Sagrada Familia el Círculo de Obreros Católicos: A las ocho, misa de Comunión general para los socios de dicho Círculo y para los terciarios de San Francisco; a las diez y media Misa mayor solemne, en la que el pueblo cantará la de Angelis, y predicará el R. D. Andrés Servera, Pbro., a continuación se cantará solemne Te-Deum; por la tarde, a las seis, la reunión mensual de los Terciarios: Después del rezo de la Corona y de las plegarias manda el ritual, habrá plática por el R. P. Juan A. García. Acabada la plática serán admitidos a la profesión de la Tercera Orden todos los que hubieren cumplido el año de noviciado. En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general para los circuntados y cofrades de la Virgen de la Consolación y Correa; por la tarde a las seis Rosario, exposición, sermón y reserva.

Visita a la Corte de María A Ntra. Sra. de la Paz en San Jaime.

LUNES 27 SANTOS Santos Juan Crisóstomo obispo, Vicente, Julián mártires y Emerio obispo.

Oración de Cuarenta Horas Continúan en San Felipe Neri: Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor; por la noche Rosario, continuación del Triduo por don Gabriel Ribas, Pbro. y hermano del Oratorio Parvo y la reserva de S. D. M. Visita a la Corte de María A Nuestra Señora del Socorro en el Socorro. (Altar mayor).

Gacetillas

En la inspección de policía se hallan depositados un pendiente y un anillo, al parecer de oro: que fueron encontrados abandonados en la vía pública. Se entregará al que acredite ser su dueño.

En el Mollet continúa sufriendo una reparación el vaporcito de la matrícula de Sóller *Violeta*.

Por el Gobernador civil se ha publicado una circular encargando a los Alcaldes de los pueblos que le remitan, por duplicado, las cuentas municipales para 1907.

Se halla vacante la plaza de práctico de Porto-Colom (Felanitx).

Los aspirantes a ella deberán presentar sus solicitudes, debidamente documentadas, en la secretaría de esta comandancia de Marina.

El plazo expirará a últimos de Febrero próximo.

Hemos sido obsequiados con un elegante calendario americano, anunciador de la *Emoglobina líquida*, del Dr. Grau. Agradecemos el envío.

Servicios del Restaurant de Lluçà véase el anuncio en 4.ª página.

LA INTERNACIONAL, seguros marítimos, véase el anuncio en 4.ª página.

Los excesos de trabajo se soportan bien tomándolo el SEROBOL.

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las *Pastillas de Sureda y Literas*—Brossa, 9—Palma.

El TE CHAMBARD se emplea siempre con éxito para combatir el estreñimiento, las hemorroides, la bilis y la acritud de la sangre.

COMUNICADO

Sr. Director de La GACETA DE MALLORCA.

Muy señor mío y querido amigo: Espero de su reconocida amabilidad se servirá dar cabida en el periódico de su digna dirección a las siguientes líneas, por lo que le quedará agradecido su atto. y s. s. q. b. s. m.

Juan B. Font y Peña

Sorprendido por una carta abierta a los señores Accionistas de la GACETA DE MALLORCA, publicada esta mañana en el periódico *La Almudaina* y aludido en ella como individuo del Consejo de Administración y principalmente por haber desempeñado, el primer mes tan sólo, el cargo de Gerente y Administrador del periódico; contra mi carácter y opuesto del todo al medio empleado para dilucidar estas cosas, me veo en el caso de aclarar ciertos conceptos que atañen a mi persona y a que se alude en la carta.

Honrado por mis distinguidos compañeros de Consejo, con el cargo de Gerente de la Sociedad y Administrador del periódico, aun no llevaba un mes de fecha la publicación, cuando llamé la atención del Consejo respecto de la marcha económica de la Sociedad. Bien comprendía que en una Sociedad de esta índole son mucho mayores los gastos al principio de su fundación que cuando lleva algún tiempo de existencia que le permite regular su marcha; sin embargo no creía que fuesen necesarios ni mucho menos convenientes para la Sociedad, los gastos que en aquel entonces se hacían. Así lo propuse al Consejo y exteriorizada la discrepancia entre el que suscribe y el Director, manifestando éste que consideraba aquellos necesarios y hasta tal punto im-

Instalaciones de Canales y Tuberías para canalizaciones de aguas Hojalatería—EL AGUILA—Brossa, 30

CEREVISINAFITA

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puestas para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias as infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

prescindibles, que sin ellos no podía continuar desempeñando el cargo de Director, el Consejo aceptó en todas sus partes lo que este proponía, obligándome con ello a presentar la dimisión de Gerente Administrador, que me fué aceptada.

Con esto no pretendo otra cosa que hacer notar dos inconsecuencias que a mi entender se desprenden de la carta abierta de referencia: 1.ª que el que esto suscribe ha estado conforme con la marcha económica de la Sociedad y 2.ª que tres meses después de mi dimisión estos señores presentaron la suya fundándola en los mismos

motivos que nada habían pesado cuando yo solo los sostenía.

Respecto de la parte moral del periódico nada tengo que decir en público; sólo manifestaré que en el Consejo propongo y sostengo todo lo que me parece conveniente a la buena marcha moral y material del periódico.

Para terminar quiero hacer constar que si bien los individuos del Consejo que no habían dimitido se sentaban a la mesa presidencial, la presidencia la tenía única y exclusivamente el presidente del Consejo que lo era entonces de la junta general.—Palma 24 Enero de 1908.—Juan B. Font.

El ministro de la Gobernación dice que no puede haber desobediencia sino cuando se infringe una disposición o mandato dentro de la ley, insistiendo en que no hay ninguna que imponga esa obligación a las corporaciones populares.

El señor Francos Rodríguez defiende al director de *El Imparcial* de las alusiones hechas por el señor Junoy.

El señor Villanueva dice que las declaraciones del Gobierno son lamentables porque no debe declararse que no hay medios para evitarlos, sino poner en práctica cuantos sean precisos.

Censura la conducta del Gobierno.

El ministro de la Gobernación insiste en que no pueden imponerse correctivos sino en casos de desobediencia a las disposiciones u órdenes dictadas dentro de las leyes.

El señor Burrell recoge y explica una alusión del señor Junoy.

Terminado el incidente el presidente de la Comisión del proyecto de Administración local dió las gracias a los diputados por el concurso prestado en las deliberaciones y anunció que se habían introducido modificaciones en el primitivo dictamen, que serían impresas.

Entrándose en la orden del día se pasa a la discusión del acta de Lucena.

El proclama Alvarado propone la proclama del señor Cantos.

Recuerda los incidentes de la elección y enumera los abusos cometidos.

Trata de la incapacidad del señor Guinot, pidiendo el expediente que existe en el ministerio de Hacienda.

Procede al sorteo de las secciones y levántase la sesión a las 7 de la tarde.

Senado

Queda abierta la sesión a las 3'30 bajo la presidencia del general Azcárraga.

El ministro de Gracia y Justicia lee el proyecto de ley prolongando la suspensión de los juicios por jurados en las provincias de Barcelona y Tarragona y adicionando la ley vigente sobre los atentados por medio de explosivos.

Los señores Sardá, Obispo de Jaén, Aramburu y Gil de Rebollo formulan ruegos, contestando los ministros de Fomento y Gracia y Justicia.

El señor Lopez Muñoz trata del asunto de las colgaduras del Ayuntamiento de Barcelona. Pregunta si los hechos publicados son ciertos y que correctivo se ha impuesto por el Gobierno.

El ministro de Instrucción Pública dice que el pabellón nacional ondeó en el Ayuntamiento, pero el Alcalde interino parece que se negó a poner colgaduras. Y añade que si existiera responsabilidad el Gobierno no le dejaría imponerse.

El señor Esteban Collantes dice que lo ocurrido ayer debe servir de lección para el porvenir.

Expone el deseo de tratar del problema de Marruecos.

El señor Loigorri ruega que se facilite nota del consumo de naranzas dentro de España.

Le contesta el ministro de Fomento.

El ministro de la Gobernación lee un proyecto sobre creación de un Instituto Nacional de Previsión y otro relativo al nombramiento, ascenso y separación de los empleados de Gobernación.

Se levanta la sesión a las 6'25.

ESPECTACULOS

Principal

Función para hoy a las ocho y cuarto: *Pelaes y Los Intereses creados*

Lírico

Función para hoy a las ocho y media por la Compañía ecuestre, acrobática y mímica de Gil Alegria, en lo que tomará parte además de los principales artistas Miss Marguerite con sus cinco hermosos leones.

Mañana domingo dos grandes funciones a las tres y media de la tarde y a las ocho y media de la noche en los que también tomará parte Miss Marguerite con sus cinco leones amaestrados.

En los Obreros Católicos

Función para mañana, a las 8 y cuarto: *El Registro de la Policía*

Cinematógrafo Truyols

Programa nuevo para hoy. Todas las noches secciones de seis a nueve. Estrenos todos los días. Entrada 15 céntimos.

La Protectora

Cinematógrafo permanente.—Estrenos todos los días. Sesiones de 5 y media a 10 noche.

LOCION DEQUEANT

MAS BLANCO Mas Calvo

Tratamiento completo del Cabello Caído y de sus Enfermedades, se envía GRATIS. 38, Rue Clichoncourt, París y en España, 16, Barcelona.—Se vende en todas las Casas.

Información telegráfica

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

La Política

El dictamen sobre el Proyecto de Administración.—Protesta desechada.—Proposición a las Cámaras.

Madrid 24 (23'45) Se ha distribuido a los señores diputados la primera parte del dictamen sobre el Proyecto de Administración local; en breve se repartirá lo restante perteneciente a los Ayuntamientos, dándose luego comienzo a las discusiones en el Congreso.

La protesta de los republicanos y socialistas ha sido desestimada; la proposición debe dirigirse a las Cámaras pidiendo que no se apruebe el Proyecto de Administración.

Marruecos

El «Proserpina» y el «Asturias».—Abdelaziz no saldrá de Rabat.—Esperando refuerzos.

Madrid 24 (23'45) Cádiz.—Ha llegado el «Proserpina» procedente de Marruecos.

El comandante refiere que el «Asturias» no ha podido comunicar con Rabat hasta ayer.

Es seguro que Abdelaziz no saldrá de Rabat.

Los franceses esperaban refuerzos para reanudar las operaciones.

Varias noticias

Dimisión retirada.—Porqué se marchó el infante.

Madrid 24 (23'45) El secretario del Senado, Conde de Bernar, ha retirado la dimisión de su cargo, que tenía presentada desde antes de suspenderse las sesiones de Cortes.

La causa de la precipitada marcha del infante D. Carlos de Borbón, a Cannes obedece al motivo de hallarse enferma de algún cuidado su esposa la Princesa Luisa de Orleans.

Almuerzo regio.—Nombramientos.—Baile en Palacio.—No han sido invitados.

Madrid 24 (23'50) La Familia Real y el Duque de Counaught han almorzado con la Infanta Isabel.

Con motivo del Santo del Rey se han hecho multitud de nombramientos para cubrir vacantes de cargos palatinos.

Se está celebrando, ahora en Palacio el anunciado baile de gala. Los salones están brillantísimos, y una numerosa y aristocrática concurrencia se estraña en ellos.

Coméntase con viveza, que no hayan sido invitados al baile, ni los diputados a Cortes, ni los Senadores.

Huelga de pescadores.—Salida protegida.

Madrid 24 (23'55) Coruña.—Dicen del Ferrol que, solucionada la huelga de pescadores, como ayer telegráficamente, han salido hoy a la pesca los vapores del *bou triqueros* en su mayor parte por *triqueros*.

Para protegerles, contra posibles agresiones, han salido las lanchas del arsenal con marinería de guerra.

Huelga de estudiantes.—Manifestación disuelta.—Protesta

Madrid 24 (24'00) Valencia.—Continúan los estudiantes en huelga, no pareciendo dispuestos a deponer su actitud levantisca.

Habían organizado una manifestación que estuvo en peligro de degenerar en motín, a no haber intervenido la policía que la disolvió.

Las personas sensatas no ocultan su protesta contra el actual estado de cosas.

Oposiciones a una canongía.—Votos a favor.

Madrid 25 (1'35) Coruña.—Se han celebrado en

Santiago de Compostela, las oposiciones a la canongía lectoral de aquella Basílica.

El cabildo en su votación ha adjudicado con unanimidad absoluta la prebenda al opositor D. Leopoldo Eijo, el cual, al saberse el resultado fué vitoreado por la multitud que esperaba impaciente saber el resultado del escrutinio capitular.

ORTIZ. INFORMACIÓN OFICIAL

Sesiones parlamentarias

Congreso

Queda abierta la sesión a las 3'15 bajo la presidencia del señor Dato.

El ministro de Fomento lee un proyecto haciendo extensivo a los ferrocarriles secundarios los beneficios que comprende el proyecto para los «estratégicos» y otro relativo a las comunicaciones marítimas nacionales.

El ministro de Instrucción lee un proyecto sobre las garantías para evitar la exportación de obras de arte.

El señor Moret hace un ruego sobre la puntualidad en la apertura de las sesiones.

El Presidente le contesta, acordándose que principien a las tres y media de la tarde.

El señor Moret pregunta si va a publicarse el libro encarnado. El ministro de Estado contesta que se están haciendo trabajos para su publicación dentro de dos o tres semanas.

El señor Zulueta pide una explicación sobre el criterio para la aplicación de la ley de sindicatos agrícolas.

El Presidente del Consejo explica el alcance del reglamento para la aplicación de dicha ley.

El señor Portela pregunta si es cierto que el Alcalde accidental de Barcelona negó ayer a poner colgaduras en el edificio del Ayuntamiento y si son ciertas las referencias de la prensa sobre las conferencias entre el ministro de Gobernación y el Alcalde de dicha capital.

Asegura que el partido liberal tiene interés en el esclarecimiento de los hechos, que ofenden los sentimientos monárquicos de la mayoría y de la nación.

El ministro de la Gobernación le contesta que ayer al mediodía le comunicó el Gobernador que el Alcalde accidental negábase a poner colgaduras, que estando en Madrid el Alcalde propietario le avisó de lo ocurrido, poniendo a su disposición el teléfono para conferenciar con el Alcalde accidental; que la conducta seguida por éste merece completa reprobación, pero no resultó infringido precepto legal alguno que pueda alegarse para imponer un correctivo a dicho alcalde, no pudiendo imponerse a viva fuerza las colgaduras.

El señor Portela insistió considerando peligrosas las manifestaciones del Gobierno, añadiendo que dentro de la ley provincial podía corregirse la conducta del alcalde interino.

El ministro de la Gobernación declara que no existe disposición alguna que imponga a las corporaciones populares la obligación de poner colgaduras.

Añade que el gobernador de Barcelona no pudo hacer más de lo que hizo.

El señor Junoy defendió la conducta del alcalde accidental de Barcelona, diciendo que siempre trató con gran respeto a los poderes constituidos.

Añadió que tenía perfecto derecho a no sociarse a los entusiasmos por ideas que no profesa.

El señor Portela rectificó diciendo que ha podido aplicarse al alcalde un precepto del código penal que lee.

AGENDAS DE BUFETE LIBROS RAYADOS PARA EL COMERCIO

Se venden con toda clase de rayados y se confeccionan con rayados y modelaciones especiales, en la Librería de AMENGUAL Y MUNTANER: Cadena, 2—Palma.

SOLIDEZ EN LA ENCUADERNACIÓN Y PAPEL CLASE EXTRA

DE LA TARDE

COMUNICADO

Sr. Director de la GACETA DE MALLORCA.

Muy señor mío y de toda mi consideración y aprecio: auzente de Palma desde la tarde del día 23 hasta ayer noche, me encuentro con el Comunicado que publicó ayer V. suscrito por mis buenos y respetables amigos D. Gabriel Morell, D. Francisco Blanes, D. Gabriel Mulet, D. Juan Aguiló, y D. Gabriel Massanet sobre su dimisión de Vocales del Consejo de Administración de la GACETA DE MALLORCA. Habida cuenta que las notas con que ésta acompañó el tal Comunicado, sólo las conocerán los lectores de la GACETA, y no los de *La Alimudaina*, *La Última Hora* y *La Tarde* que publicaron el Comunicado, y que, en mi concepto, algo estoy yo en el caso de añadir a lo que dicen aquellas notas, me decidí a apelar a su amabilidad para que se dignen acoger favorablemente estas líneas.

Mucho me duele tener que salir contra tan buenos, y tan respetables y queridos amigos. Conste que lo hago tan sólo para rectificar lo más brevemente posible algunos asertos infundados de aquellos amigos.

Precisamente, es inexacto que yo prometiese a dichos amigos, al presentar sus dimisiones con carácter irrevocable, que daría cuenta de ellas fuera de la Junta General Ordinaria.

Lo que debieran recordar los amigos Comunicantes, es que, al indicar ellos que, en vista de su dimisión, procedía convocar Junta General para dar cuenta de aquella, yo les recordé que, según los Estatutos tal cuenta debía darse en la próxima Junta General Ordinaria, y les rogué por el bien del periódico, que ellos decían querer de veras, que desistiesen de convocar aquella Junta General, pues yo entendía que podría resultar un contratiempo para el periódico, y ellos desistieron noblemente. ¿Cómo podía, pues, prometerles yo dar cuenta de sus dimisiones fuera de la Junta General Ordinaria?

Lo que se recuerdo que, levantada la sesión y yendo por la calle, uno de los dimitentes me dijo: «Supongo que se dará cuenta de nuestras dimisiones en el periódico; y yo contesté de una manera vaga, sin prometer nada en concreto.

Después, recordando que, cuando el Sr. Font dimitió la Gerencia y quería que el periódico hiciera constar su dimisión, los señores dimitentes se opusieron a ello, consideramos que la razón que les asistió para no hacer lo que pedía el Sr. Font, asistía a nosotros para no dar cuenta de sus dimisiones fuera de la Junta General Ordinaria.

Dicen los firmantes del Comunicado que en la Junta General «el señor Presidente se opuso tenazmente» a que ellos «diesen» «explicaciones» de sus «dimisiones». Es completamente inexacto. Recordarán muy bien cuantos asistían al acto, que se dejó al Sr. Mulet explicar ampliamente, en nombre de sus compañeros ex-vocales y propio, la dimisión de su cargo, puntualizando todos los motivos que dijo tuvieron para dimitir. Sólo después de esta explicación, el Presidente recordó al Sr. Mulet que los Estatutos de la Sociedad no permitían en las Juntas Generales Ordinarias más que «discutir y votar las cuentas y balances de la Sociedad y las proposiciones que se presentasen sobre la administración de la misma». En cuanto a si «la Junta general de constitución de la Sociedad», «entendió» que en la Junta General Ordinaria «cabía presentar y discutir toda suerte de proposiciones», contestamos que las modificaciones que aquella Junta introdujo en el proyecto de Estatutos, se consignaron fielmente en la minuta misma del proyecto y el dignísimo notario D. Francisco P. Massanet, la transcribió así en la escritura de fundación de la Sociedad, que se leyó ante todos los señores del Consejo; y todos, sin poner ningún reparo, la firmaron.

Si en la minuta pasada al Notario no se hubiera consignado fielmente lo acordado en la Junta general de constitución al leerles aquella escritura hubieran estampado su firma al pie de ella los señores dimitentes ni nosotros. Pues si los señores dimitentes firmaron que la Junta General Ordinaria se había de reunir para la renovación del Consejo de Administración y para discutir y votar las cuentas y balances de la Sociedad y las proposiciones referentes a la administración de la misma, y esto último es lo que se añadió en la Junta general de constitución, ¿cómo pretendían que se discutiese precisamente en aquella Junta la discrepancia de ideas entre ellos y el Director del Periódico y la marcha que éste le ha venido imprimiendo? ¿Cómo pretendían que el Presidente infringiese y pisotease lo que ellos mismos habían firmado solemnemente, ante Notario?

Lo que se callan los amigos del Comunicado es que el Presidente, a propuesta de uno que no piensa como ellos, accedió a que se pasase a votación si, después de la Junta General Ordinaria, se debía discutir lo que ellos pedían; lo cual ellos no aceptaron y se retiraron airadamente. Y un accionista que entró cuando ellos salían, dijo que les había oído que no habían aceptado esa solución porque comprendían que la mayoría les era adversa, y que, caso de votarse si se debía discutir aquello después de la Junta General, ellos hubieran perdido. Y lo bueno es que firman en su Comunicado que conta-

ban con la aprobación casi unánime de los concurrentes.

Dicen los Comunicantes que hicieron al Director «repetidas indicaciones» de disconformidad en cuanto al «rumbo» que aquél imprimía al periódico y que «tal discrepancia hubiera motivado» «sustitución» del Director, «de continuar» ellos en su «puerto» de vocales. Únicamente les recordaré que el Director desde el principio les ofreció «repetidas» veces su dimisión manifestándoles que sólo estaba dispuesto a dirigir el periódico con el «rumbo» que le estaba imprimiendo. Lo bueno es que dejases pasar tres largos meses ocupando su «puerto» de vocales y constituyendo mayoría sin admitirle al Director la dimisión, tantas veces ofrecida, ni tratar de «sustituirle». Y hay otra cosa igualmente curiosa, que al llegar yo de mi viaje a Alemania, celebramos varias sesiones los del Consejo, en que manifestaron algunos no estar conformes con ciertas ideas del periódico y otro recordó que, dada la situación de las cosas, se habían ellos hecho incompatibles con el Director, pero que, queriendo ellos que el periódico continuase, y convencidos de que no había otro Director posible más que el Rdo. Pont, éste había de seguir y ellos se habían de retirar, y finalmente uno de ellos resumió el pensamiento de todos y acabó por decir lo que se había dicho desde luego, que no se trataba de la ortodoxia del periódico, de la cual incumbía juzgar exclusivamente a la Autoridad Eclesiástica, sino que, ante los gastos que el periódico exigía y los medios con que se contaba, era imposible continuar, y que, como ellos estaban convencidos de esto, no tenían más remedio que retirarse, ofreciéndonos su apoyo más decidido a los que creamos que podía seguir.

En este sentido se extendió el acta de la sesión de 5 de noviembre, que se leyó ante los dimitentes y la aprobaron con ligeras modificaciones, tal cual figura en el libro correspondiente y la transcribió LA GACETA ayer, día 24, en la nota 2 al Comunicado en cuestión.

Dicen también los comunicantes que no es «exacto» lo que dije «contestando a un suelto de *La Última Hora*, a saber «que había uniformidad de ideas y criterio, entre el Director de LA GACETA y su Consejo de Dirección» (léase «Administración», pues jamás existió «de Dirección» por cuanto ellos, «no habiendo sido admitida su dimisión», «de derecho continuaban siendo Consejeros», aunque no lo fuesen de hecho.) Contesto a esto que, al afirmar aquella «conformidad de ideas y criterio», me refería al «Consejo» «de hecho», al que funcionaba cuando *La Última Hora* estampó el suelto de referencia, y por lo mismo es «exacto» lo que dije.

Rectificadas las inexactitudes de más bulto en que han incurrido los apreciados y dignísimos autores del Comunicado, concluyo dando a V. mil gracias por su fina amabilidad en acoger favorablemente estas breves líneas.

Su afectísimo

ANTONIO M.^a ALCOVER. PRO.

de la serie que vienen explicando los Profesores de la Escuela de Comercio de esta ciudad.

El tema sobre que versará dicha conferencia es: El Derecho mercantil científico y el positivo, y correrá a cargo de D. Joaquín Mena y Saragáte.

BARATURA

EN PAÑERÍA, LANERÍA Y ABRIGOS

Almacenes SAN JOSÉ

BRONDO esquina BORNE

Vino tinto a 0'20 y 0'25 ptas. litro.

Colmado LA PROVIDENCIA

Almacenes JUAN MATONS. Véase el anuncio en 4.^a página.

Teatrales

Principal

Más animado que de ordinario se vió anoche este coliseo.

Los Intereses creados mereció una interpretación más acertada y discreta que la noche anterior.

El público aplaudió los hermosos pasajes de que se halla llena la obra.

«Que no se entere el marido!»

Comedia en un acto del escritor mallorquín D. Juan B. Enseñat.

La comedia es un enredo que en ciertos momentos logra distraer al público.

El defecto que le hemos encontrado es que el pensamiento no está por completo desarrollado, cortándose la acción precisamente cuando empieza a despertar interés.

La concurrencia recibió la obra con gran simpatía.

Junta local de Reformas Sociales

Ayer noche reunióse bajo la presidencia del señor Castaño y con asistencia de los vocales señores Mari, Rosselló, Bauzá, Bisbal, Amengual, Barceló, Oliver y Bueno.

Asistió a la reunión el Inspector del Trabajo.

Se ocupa nuevamente la junta de la contestación dada por el Gremio de Panaderos de Palma a las peticiones de los obreros, acordándose: comunicarla a la sociedad *L. de Mayo*; remitir al Instituto de Reformas Sociales, copia de todo lo actuado referente a este asunto, y por último recabar de los patronos panaderos que designen el día en que sus obreros disfrutarán del descanso semanal.

Se nombró la nueva comisión inspectora, siendo designados los señores Garí, Bestard, Bauzá y Bisbal para el primer semestre del año actual.

Acuérdase enviar al Instituto de Reformas una comunicación de la Comandancia de Marina.

La fiesta de Ramón Lull

En San Francisco

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de San Francisco solemnemente fiesta en honor del Beato Ramón Lull.

En los oficios divinos ha oficiado el M. I. D. Nadai Garau, actuando de diácono el M. I. D. Mateo Rotger, de subdiácono el Rdo. D. Gabriel Roca y de capellán asistente el Rdo. D. Juan Alcover.

El Rdo. D. Antonio Moragues ha pronunciado un elocuente sermón.

Han asistido al acto el teniente de Alcalde D. Bartolomé Barceló, los señores Marqués del Palmer, Obrador, Costa Llobera y Gelabert, y los colegiales de la Sapiencia.

El centenario de Jaime I

El Ayuntamiento

Ayer a las doce y media de la tarde se reunió la comisión de Fomento y Beneficencia, hablando los señores concejales que la forman, entre otras cosas, de los festejos que el Ayuntamiento tiene que organizar para solemnizar al centenario del Rey D. Jaime.

A la reunión de ayer asistió el Sr. Alcalde.

Los reunidos acordaron celebrar algunos festejos, aunque modestos, solicitando para ello el concurso del elemento militar y de la Diputación.

El lunes próximo se volverá a reunir la Comisión para formar definitivamente el programa de los festejos, programa que será presentado a la aprobación del Ayuntamiento en la sesión que este celebrará el miércoles próximo.

Gacetillas

En la secretaría de los Ayuntamientos de Andraitx, Artá, Llubi y Sineu se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, el reparto de consumos de aquellas villas para el corriente año.

En la Cámara de Comercio se dará mañana, a las seis de la tarde, la tercera Conferencia pública

de la serie que vienen explicando los Profesores de la Escuela de Comercio de esta ciudad.

El tema sobre que versará dicha conferencia es: El Derecho mercantil científico y el positivo, y correrá a cargo de D. Joaquín Mena y Saragáte.

BARATURA

EN PAÑERÍA, LANERÍA Y ABRIGOS

Almacenes SAN JOSÉ

BRONDO esquina BORNE

Vino tinto a 0'20 y 0'25 ptas. litro.

Colmado LA PROVIDENCIA

Almacenes JUAN MATONS. Véase el anuncio en 4.^a página.

Teatrales

Principal

Más animado que de ordinario se vió anoche este coliseo.

Los Intereses creados mereció una interpretación más acertada y discreta que la noche anterior.

El público aplaudió los hermosos pasajes de que se halla llena la obra.

«Que no se entere el marido!»

Comedia en un acto del escritor mallorquín D. Juan B. Enseñat.

La comedia es un enredo que en ciertos momentos logra distraer al público.

El defecto que le hemos encontrado es que el pensamiento no está por completo desarrollado, cortándose la acción precisamente cuando empieza a despertar interés.

La concurrencia recibió la obra con gran simpatía.

Junta local de Reformas Sociales

Ayer noche reunióse bajo la presidencia del señor Castaño y con asistencia de los vocales señores Mari, Rosselló, Bauzá, Bisbal, Amengual, Barceló, Oliver y Bueno.

Asistió a la reunión el Inspector del Trabajo.

Se ocupa nuevamente la junta de la contestación dada por el Gremio de Panaderos de Palma a las peticiones de los obreros, acordándose: comunicarla a la sociedad *L. de Mayo*; remitir al Instituto de Reformas Sociales, copia de todo lo actuado referente a este asunto, y por último recabar de los patronos panaderos que designen el día en que sus obreros disfrutarán del descanso semanal.

Se nombró la nueva comisión inspectora, siendo designados los señores Garí, Bestard, Bauzá y Bisbal para el primer semestre del año actual.

Acuérdase enviar al Instituto de Reformas una comunicación de la Comandancia de Marina.

La fiesta de Ramón Lull

En San Francisco

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de San Francisco solemnemente fiesta en honor del Beato Ramón Lull.

En los oficios divinos ha oficiado el M. I. D. Nadai Garau, actuando de diácono el M. I. D. Mateo Rotger, de subdiácono el Rdo. D. Gabriel Roca y de capellán asistente el Rdo. D. Juan Alcover.

El Rdo. D. Antonio Moragues ha pronunciado un elocuente sermón.

Han asistido al acto el teniente de Alcalde D. Bartolomé Barceló, los señores Marqués del Palmer, Obrador, Costa Llobera y Gelabert, y los colegiales de la Sapiencia.

El centenario de Jaime I

El Ayuntamiento

Ayer a las doce y media de la tarde se reunió la comisión de Fomento y Beneficencia, hablando los señores concejales que la forman, entre otras cosas, de los festejos que el Ayuntamiento tiene que organizar para solemnizar al centenario del Rey D. Jaime.

A la reunión de ayer asistió el Sr. Alcalde.

Los reunidos acordaron celebrar algunos festejos, aunque modestos, solicitando para ello el concurso del elemento militar y de la Diputación.

El lunes próximo se volverá a reunir la Comisión para formar definitivamente el programa de los festejos, programa que será presentado a la aprobación del Ayuntamiento en la sesión que este celebrará el miércoles próximo.

Gacetillas

En la secretaría de los Ayuntamientos de Andraitx, Artá, Llubi y Sineu se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, el reparto de consumos de aquellas villas para el corriente año.

En la Cámara de Comercio se dará mañana, a las seis de la tarde, la tercera Conferencia pública

Información telegráfica

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

El asunto de las colgaduras.—Opinión indiferente.—Cambio disconforme.—La actitud de los concejales.

Barcelona 25 (13'30)

La opinión pública se muestra indiferente respecto al día de la fiesta de S. M.

Los escándalos y protestas en el Congreso y en el Senado, de nada han servido para comunicar importancia alguna al asunto.

Díces, sin embargo, que Cambó ha manifestado no estar conforme con la actitud del Alcalde accidental, el republicano señor Bartardas.

La Alcaldía ha facilitado a la prensa una nota oficiosa manifestando que los concejales de los distintos grupos nada tienen que objetar contra la actitud del Alcalde accidental.

Corresponsal.

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

Varias noticias

Comisión de catadráticos.—Huelga solidariada

Madrid 25 (10'00)

Valencia.—Una comisión de catadráticos ha visitado al Gobernador civil, interesándole la libertad de su compañero el Doctor Moliner.

El Sr. Perez Moso prometió gestionar acerca de la autoridad judicial.

Se asegura que si obtienen feliz resultado estas gestiones, se reanudarán las clases en la Universidad.

Chafarinas.—Se ha solucionado a satisfacción de todos la huelga de obreros del puerto.

Juegos florales.—Reina de la fiesta.—Discurso del mantenedor.

Madrid 25 (10'05)

Toledo.—En el Teatro Rojas se han celebrado con inusitada brillantez los Juegos Florales.

Fue elegida reina de la fiesta la distinguida señorita doña María Robles.

El mantenedor don Alejandro Pidal en su discurso analizó el teatro de Rojas, deteniéndose en el examen de su obra «García Castañar». El orador fue ovacionado.

El Baile de Palacio.—Los reyes.—Buffet espléndido.

Madrid 25 (10'10)

El baile de gala celebrado en Palacio ha terminado esta madrugada.

El Presidente del Consejo de Ministros D. Antonio Maura bailó con la Infanta M.^a Teresa.

SS. MM. entraron en el salón a las diez de la noche, fueron colmados de agasajos retirándose a sus habitaciones a la una y media.

A las doce se abrió, a la concurrencia, el buffet que fue servido con la esplendidez acostumbrada en la Real Casa.

Riña en Lozoya.—Heridos de gravedad.—Autoridades divididas.

Madrid 25 (10'15)

En las cercanías del Lozoya se ha promovido una sangrienta riña por cuestiones de familia entre algunas autoridades municipales.

Unos mozos resultaron heridos de gravedad.

Las autoridades municipales se hallan divididas en dos bandos.

La «Gaceta».—Los licenciados del Ejército y el señor Lacierva

Madrid 25 (14'35)

La «Gaceta» publicará mañana varias resoluciones acerca de lo acordado por la asamblea de taberneros y la distribución de subvenciones para caminos vecinales.

Una comisión de la junta directiva de Licenciados del Ejército visitó al Sr. Lacierva quejándose de las cesantías declaradas respecto a destinos concedidos conforme a la vigente ley de sargentos.

El Sr. Lacierva contestó que había obrado así por estarlo conveniente para la reorganización que se propone.

Los comisionados visitaron luego al ministro de la Guerra, señor Primo de Rivera.

Movimiento de Buques

Madrid 25 (14'40)

Cádiz.—Ha salido para Sevilla el «Terror» conduciendo a bordo al capitán general y al general de la Escuadra que van a aquella ciudad con objeto de esperar a los Reyes.

El «Proserpina» volverá a Rabat con instrucciones; aún no pudo comunicar con la tierra a causa del temporal reinante.

El «Princesa de Asturias»; espera que el tiempo abance para conducir la embajada española.

Firma de Gobernación.—Regreso del general García.—Vega de Cartagena.

Madrid 25 (14'50)

En la firma de Gobernación figura un decreto clasificando los trabajos que se estiman peligrosos para las mujeres y niños.

El general García Vega, ha regresado de Cartagena de inspeccionar el estado de las construcciones, conferenciando con el ministro de Marina Sr. Ferrandiz, informándole de la inspección que ha llevado a cabo en el crucero «Cataluña», que realizará las pruebas de las máquinas el próximo lunes.

Almuerzo en casa del Sr. Maura.—Una fiesta íntima.

Madrid 25 (15'30)

En casa del presidente de ministros D. Antonio Maura se ha celebrado un almuerzo para conmemorar el primer aniversario de la subida de los conservadores al poder.

En las habitaciones particulares de la reina madre doña María Cristina esta tarde tendrá lugar fiesta íntima.

Firma de Marina

Madrid 25 (14'55)

Entre los decretos de Marina presentados a la regia firma figuran los siguientes: autorizando al ministro del ramo para redactar el proyecto modificando la organización y las atribuciones de los tribunales de marina; modificando el decreto sobre las atribuciones de los comandantes de Marina; ordenando cese en el cargo de inspector de hospitales D. José Devo y en el auditor de la jurisdicción de la Corte D. Eladio Milbé.

Finalmente se nombra para eventualidades al vicealmirante Cervera para el mando de Sevilla, para el de Córdoba al general José Fernández y para el de Valencia al general Rodrigo García.

ORTIZ.

Catarro crónico y tos. Frecuentes indigestiones y últimamente fiebres gástricas han degenerado en una anemia. Mi hija Purita estaba tan extenuada; que ya no era más que un esqueleto. Lo hallé en


EMULSION SCOTT

le ha dado nueva vida.

[Firmado] José Pastor.

Madrid 25 de Noviembre de 1906.

Paseo de Ataraja, 49. Dpto. 25711 05 07



Le alegrará y se alegrará de ver con que rapidez las extraordinarias energías reconstituyentes contenidas en la Emulsión SCOTT curan la anemia y cubren los huesos con carne, fuerza y sana. Tendrá un derrochero, si espera los mismos resultados de otras emulsiones. Estas otras emulsiones, siempre son imitaciones de la original de SCOTT y con frecuencia contienen sales tóxicas que a veces ni son de boga de boga. Por consiguiente no pueden efectuarse las

CURAS RAPIDAS

y seguir que siempre hace la SCOTT. Ninguna otra emulsión posee tan altas recomendaciones como la de SCOTT. Píntele como si su sene le gusta y díjale la de SCOTT. Envíe 75 cent. en sellos para una muestra gratis a D. Carlos Maré, calle de Valencia 333 Barcelona. En todas las droguerías y Farmacias.

PERDIDA

Se ha extraviado un reloj de oro de S. hora con cadena del mis. Se llama llamada «leontina» por las calles. Calle Cort, P. Antonio Maura, Borja, Justo colás, Pelaires, Jov. Hanos, Borja. Informar en el cinematógrafo Trupya. Informar en Borne 722. Se grabará el hallazgo.

